

# Lettre Maurice de Saxe n°46 juin-juillet 2023





## Informations sur la Défense de la Délégation Militaire Départementale de Loir-et-Cher

Tandis que le champ de bataille ukrainien continue à tonner, la lettre de Saxe de ce mois vous propose divers aperçus sur la prochaine LPM, les actions de déstabilisation perpétrées par certaines ONG, et le recul de la France en Afrique. Elle s'intéresse aussi aux perspectives commerciales des matériels de défense français, y compris sur le marché de l'occasion! Tout cela sans négliger l'actualité récente du département, qui a été riche en événements faisant vivre le lien armées-nation au profit de la jeunesse. Pour conclure, la Délégation militaire départementale souhaite à tous les lecteurs de la lettre Maurice de Saxe un excellent été, et leur donne rendez-vous à la rentrée de septembre.



### Nouvelles de la Défense en Loir-et-Cher et autour

• La DMD de Loir-et-Cher est présente sur les réseaux sociaux. Vous pouvez suivre son actualité sur twitter ainsi que sur facebook :

https://twitter.com/DMD\_41

 $\frac{https://www.facebook.com/people/D\%C3\%A9I\%C3\%A9gation-Militaire-D\%C3\%A9partementale-de-Loir-et-Cher-DMD-41/100087425062006/$ 

- Loir-et-Cher : la base aérienne de Romorantin s'ouvre aux collégiens et lycéens (*source : NR*) Voir en page 5 de cette lettre.
- Les « apprentis » marins du Loiret ont reçu leur diplôme à Villiers-sur-Loir près de Vendôme (*source : NR*) *Voir en page 6 de cette lettre.*
- Des collégiens du Loir-et-Cher montent à bord du sous-marin Le Terrible (*source : NR*) *Voir en page 7 de cette lettre*.



# Actualités des armées et de la Défense en France

•	Une arme laser a été testée avec succès à bord de la frégate de défense aérienne Forbin (source : zone militaire) <a href="https://www.opex360.com/2023/06/20/une-arme-laser-a-ete-testee-avec-succes-a-bord-de-la-fregate-de-defense-aerienne-forbin/">https://www.opex360.com/2023/06/20/une-arme-laser-a-ete-testee-avec-succes-a-bord-de-la-fregate-de-defense-aerienne-forbin/</a>
•	LPM 2024-2030 : feu vert pour la rehausse des cibles de Griffon et de Jaguar (source : Forces Opérations Blog) <a href="https://www.forcesoperations.com/lpm-2024-2030-feu-vert-pour-la-rehausse-des-cibles-de-griffon-et-de-jaguar/">https://www.forcesoperations.com/lpm-2024-2030-feu-vert-pour-la-rehausse-des-cibles-de-griffon-et-de-jaguar/</a>
•	Au moins 2.000 soldats ukrainiens formés par l'armée française ( <i>source : Europe 1</i> ) <a href="https://www.europe1.fr/international/info-europe-1-au-moins-2000-soldats-ukrainiens-formes-par-larmee-française-4187564">https://www.europe1.fr/international/info-europe-1-au-moins-2000-soldats-ukrainiens-formes-par-larmee-française-4187564</a>
•	LPM 2024-2030 : Renforcer notre souveraineté dans les Outre-mer (source : Association de soutien à l'armée française)  https://www.asafrance.fr/item/lpm-2024-2030-renforcer-notre-souverainete-dans-les-outre-mer.html
•	Les Puma de l'armée de l'Air et de l'Espace à un an de la retraite (source : Forces Opérations Blog) <a href="https://www.forcesoperations.com/les-puma-de-larmee-de-lair-et-de-lespace-a-un-an-de-la-retraite/">https://www.forcesoperations.com/les-puma-de-larmee-de-lair-et-de-lespace-a-un-an-de-la-retraite/</a>
•	Un rapport du Sénat dénonce les liens troubles de certaines ONG qui s'attaquent à l'industrie française de la défense ( <i>source : zone militaire</i> ) https://www.opex360.com/2023/06/05/un-rapport-du-senat-denonce-les-liens-troubles-de-certaines-ong-qui-sattaquent-a-lindustrie-française-de-la-defense/



# Actualité géopolitique et militaire internationale

- L'impasse ukrainienne (source : revue Conflits)
   <a href="https://www.revueconflits.com/limpasse-ukrainienne/">https://www.revueconflits.com/limpasse-ukrainienne/</a>
- Nexter et KMW s'effacent pour la marque unique KNDS (source : Forces Opérations Blog)
   <a href="https://www.opex360.com/2023/04/13/moins-dun-an-apres-le-depart-de-barkhane-la-ville-de-menaka-est-encerclee-par-letat-islamique/">https://www.opex360.com/2023/04/13/moins-dun-an-apres-le-depart-de-barkhane-la-ville-de-menaka-est-encerclee-par-letat-islamique/</a>
- Nucléaire: moins de têtes mais plus de dépenses des 9 puissances détentrices d'armes atomiques (source : Lignes de défense)
   https://lignesdedefense.blogs.ouest-france.fr/archive/2023/06/12/nucleaire-23920.html
- La Centrafrique souhaite accueillir une base russe pouvant abriter jusqu'à 10.000 soldats (*source : zone militaire*) https://www.opex360.com/2023/06/01/la-centrafrique-souhaite-accueillir-une-base-russe-pouvant-abriter-jusqua-10000-soldats/
- Le sentiment anti-français en Afrique. De quoi parle-t-on ? (*source : revue Conflits*) https://www.revueconflits.com/le-sentiment-anti-français-en-afrique-de-quoi-parle-t-on/
- L'Indonésie va se procurer 12 avions Mirage 2000-5 auprès du Qatar pour 680 millions d'euros (source : zone militaire)
   https://www.opex360.com/2023/06/14/lindonesie-va-se-procurer-12-avions-mirage-2000-5-aupres-du-qatar-pour-680-millions-deuros/



## Histoire et mémoire

- **Podcast :** La guerre de Cent ans, la construction de la France (*source : revue Conflits*)

  <a href="https://www.revueconflits.com/podcast-la-guerre-de-cent-ans-la-construction-de-la-france-amable-sablon-du-corail">https://www.revueconflits.com/podcast-la-guerre-de-cent-ans-la-construction-de-la-france-amable-sablon-du-corail</a>
- La bataille de Tsushima (27-28 mai 1905) (*source : Theatrum belli*) https://theatrum-belli.com/la-bataille-de-tsushima-27-28-mai-1905
- Churchill: portrait d'un homme d'État. Entretien avec François Kersaudy (*source: revue Conflits*) https://www.revueconflits.com/churchill-portrait-dun-homme-detat-entretien-avec-françois-kersaudy

## Ambition armées-jeunesse

Ressources sur le Service national universel :

https://www.snu.gouv.fr/

https://www.education.gouv.fr/le-service-national-universel-snu-jeunesse-engagee-5381

https://soclifemag.wixsite.com/francemedia/single-post/dossier-service-national-universel

https://www.youtube.com/playlist?list=PLCm-8ROSSc7AJ5aYXFahlkl2es1TWJq6q

L'action du Trinôme Académique :

https://www.ac-orleans-tours.fr/trinome-academique-121887

https://www.lanouvellerepublique.fr/blois/trinome-academique-en-loir-et-cher-faire-des-eleves-des-citoyens-responsables

• Rôle et missions de l'IHEDN :

https://www.ihedn-region.com/

https://www.ihedn-region.com/loir-et-cher/

https://www.jeunes-ihedn.org/delegations-regionales/centre-val-de-loire/

■ La Réserve opérationnelle :

https://www.rc12.terre.defense.gouv.fr/index.php/fr/recrutement-fr/la-reserve

https://www.ecpad.fr/nos-realisations/formation-militaire-initiale-du-reserviste-au-12e-regiment-decuirassiers/

https://www.larep.fr/orleans-45000/actualites/anais-toma-et-maxime-trois-neo-reservistes-renforcent-lenorme-contingent-du-12e-cuir-d-olivet 13547961/

https://www.lanouvellerepublique.fr/loir-et-cher/commune/pruniers-en-sologne/pruniers-en-sologne-des-jeunes-se-forment-pour-devenir-reservistes-de-l-armee

#### Loir-et-Cher : la base aérienne de Romorantin s'ouvre aux collégiens et lycéens

La Nouvelle République, publié le 27/05/2023

Quatre cent vingt-deux élèves d'établissements scolaires du Loir-et-Cher ont été accueillis à la base aérienne de Romorantin pour fêter les 50 ans de l'escadron d'instruction au vol à voile.

Ce jeudi 25 mai 2023, Virgile et Emma, collégiens à Vineuil, découvrent la base aérienne de Romorantin pour la première fois. Élèves de la classe défense de leur établissement, ils s'imaginent déjà entreprendre une carrière militaire. « Sapeur-pompier de Paris » pour lui. « Infirmière militaire » pour elle. Découvrir le site militaire de Romorantin « amplifie notre envie de faire ce qu'on voudrait », témoigne Emma.

« Faire connaître la base aérienne aux jeunes »

Les deux élèves font partie des quatre cent vingt-deux collégiens et lycéens du département accueilli sur la base aérienne, à l'occasion des cinquante ans de l'escadron d'instruction au vol à voile, jeudi. Au programme : échanges avec les étudiants, militaires et réservistes, découverte du matériel militaire, stand d'histoire sur la base. Sans oublier, les incontournables démonstrations d'avions en vol.

À côté des pilotes d'avion, des métiers plus méconnus de l'armée sont mis en valeur. Comme ceux du service de santé des armées. « Est-ce qu'il y a des psychologues ? », demande Emma, à peine arrivée sur le stand. « Pas à Romorantin. Elle est à Tours », lui répond Olivia, médecin réserviste. « Elle vient une fois par mois », ajoute un militaire à côté.

Casser les idées recues

« On retrouve tous les métiers du soin dans l'armée », poursuit Olivia. Médecin, infirmier, vétérinaire, dentiste, kinésithérapeute, manipulateur radio, biologiste... « Là où il y a des soldats, il y a des personnes pour les soigner », résume la réserviste, praticienne hospitalière à Chinon. Une formation militaire est dispensée en parallèle des études de médecine classiques, à ceux qui se prédestinent à l'armée.

Cette journée sur la base aérienne permet aux jeunes élèves de casser leurs idées reçues sur l'armée. « Je ne savais pas que les pompiers dans l'armée de l'air, ça existait », confie Emma. « Moi, je savais, mais je ne pensais pas qu'il y en avait à Romorantin », avoue, quant à lui, Virgile.

Un partenariat avec Maurice-Genevoix renforcé à la rentrée

« Cet événement vise à faire connaître la base aux jeunes et à montrer tous les métiers de l'armée de l'air », explique le commandant de la base aérienne, Emmanuel Sommier, qui tient à souligner l'implication de l'Éducation nationale, la préfecture, les communes limitrophes ou encore le Département pour le soutien logistique.

Au mois de septembre, la base aérienne prévoit de renforcer son partenariat avec le collège Maurice-Genevoix de Romorantin. Elle dispensera un « enseignement aéronautique » dans le cadre des « Escadrilles air jeunesse », les mercredis après-midi, aux élèves préparant le brevet d'initiation aéronautique. Des « séances de découverte de l'armée de l'air » et de « cohésion » sont envisagées.

Oriane Cuénoud

#### Les « apprentis » marins du Loiret ont reçu leur diplôme à Villiers-sur-Loir près de Vendôme

La Nouvelle République, publié le 3/06/2023

Cinquante jeunes de la préparation militaire marine d'Orléans, ont été décorés samedi 3 juin 2023 à Villiers-sur-Loir, où est enterré le célèbre contre-amiral Abel Bergasse du Petit-Thouars.

Scène insolite sur la place Fortier à Villiers-sur-Loir, sous la chaleur écrasante de ce samedi 3 juin 2023. Les habitants ont pu assister à une cérémonie de remise de diplômes et d'insignes à cinquante jeunes de 16 à 21 ans, au garde à vous, coiffés de leur « bâchi », bonnet traditionnel des militaires marins à pompon rouge. Ce groupe était composé de stagiaires ayant suivi la rpréparation militaire marine d'Orléans, une formation de découverte de la marine à laquelle ils ont pris part un week-end par mois durant l'année scolaire.

#### Hommage à la famille locale du Petit-Thouars

Si Villiers a été choisie comme théâtre de la cérémonie, c'est en l'honneur des du Petit-Thouars. Cette famille installée dans la commune au château de la Marsauderie à la fin du 19e siècle, s'est illustrée sur les mers à plusieurs époques de son arbre généalogique. Dès 14 h du reste, au cimetière, élus et gradés invités ont rendu un hommage à Abel Bergasse du Petit-Thouars, contre-amiral mort en 1890, qui a notamment participé à la guerre de Crimée.

L'après-midi s'est par ailleurs terminé par un cocktail donné au château de la Marsauderie par Patrick Lara, descendant de l'illustre famille, qui vit toujours dans les lieux. Patrick Lara, descendant de la famille des du Petit-Thouars, a reçu les participants à la cérémonie au château de la Marsauderie.

Entre deux airs joués par l'harmonie municipale de la commune, c'est en présence de l'amiral Nicolas Bezou que les stagiaires ont été décorés. Puis le député Christophe Marion, dont le défunt père a servi dans l'armée, a prononcé un discours émouvant. « Vous donnez une magnifique image de notre jeunesse », a-t-il lancé à l'endroit des récipiendaires.

#### Des jeunes enthousiastes

Les familles des jeunes étaient nombreuses à avoir effectué le voyage pour assister à l'après-midi, comme Hervé Hublin-Besson, d'Orléans, pour son fils Gabin, 16 ans. « Il est en première et est intéressé par une carrière militaire, il veut devenir médecin militaire, indiquait-il pendant que le fiston recevait son diplôme. Il s'est engagé avec un ami de son lycée et cette année l'a confortée dans son choix. »

Même chose chez Samson Khaldi, domicilié à côté de Chartres, qui veut devenir fusilier marin. « Je ne saurais pas dire pourquoi, mais la marine m'attire. Ce qui est bien, c'est que les encadrants ont pu nous parler de tous les métiers différents existant dans la marine. » Sa maman Stéphanie se réjouissait des bienfaits de cette année sur son fils « qui ne fait pourtant pas partie des plus sages de son école ».

Une chose est sûre, où qu'ils aillent désormais, ces jeunes « se souviendront de Villiers », concluait le maire Albert Pigoreau.

Bientôt une préparation militaire marine en Loir-et-Cher

Le président du Département Philippe Gouet a lui aussi assisté à la cérémonie et a effectué une annonce. « Pour les jeunes de 16 à 21 ans, il sera bientôt possible de suivre une préparation militaire marine en Loir-et-Cher. Nous allons essayer de démarrer à la rentrée 2023. Pour le moment, nous ne connaissons pas encore le lieu. À Orléans, c'est la gendarmerie qui accueille les stagiaires de cette formation. » La préparation militaire marine de Loir-et-Cher sera chapeautée en son commencement par celle du Loiret.

#### Des collégiens du Loir-et-Cher montent à bord du sous-marin Le Terrible

La Nouvelle République, publié le 13/06/2023

En 2023, c'est au tour des élèves des collèges Louis-Pergaud de Neung-sur-Beuvron et Sainte-Marie de Blois de se rendre à Brest pour visiter le sous-marin parrainé par le Département.

C'est ce que le petit Nicolas aurait appelé un voyage de classe « terrible ». En avril et mai dernier, une cinquantaine d'élèves des collèges Louis-Pergaud de Neung-sur-Beuvron et Sainte-Marie de Blois ont visité le Sous-marin nucléaire lanceur d'engins (SNLE) Le Terrible, dans la base navale de l'Île longue, à Brest, d'ordinaire fermée au public.

Jeudi 8 juin 2023, ils se sont livrés à une restitution de ce qu'ils y ont vu et appris, dans les locaux du conseil départemental, parrain du Terrible depuis 2018. À ce titre, le Département cofinance chaque année le voyage de deux classes de collégiens du département.

Chaque année, le Département participe financièrement à ce que deux classes de collégiens puissent visiter Brest et ses bases militaires.

Grâce au travail des élèves de 3e du collège Sainte-Marie, on apprend que la force de frappe du Terrible équivaut à 700 fois celle de la bombe utilisée à Hiroshima, ou que les messages que peuvent envoyer les familles aux marins se limitent à 40 mots par semaine et qu'il n'est pas possible d'y répondre. « Il leur arrive aussi de faire des fêtes dans le sous-marin, par exemple pour Noël ou le 14 juillet, le tout sans faire trop de bruit pour pouvoir rester indétectables », explique l'un d'eux.

Avec leurs professeurs volontaires, les collégiens ont étudié les enjeux militaires, la dissuasion nucléaire ou encore les métiers de l'armée.

L'armée recrute... tôt

La restitution s'est faite en présence du capitaine de Corvette Marc Dellal, futur commandant adjoint du Terrible, joint par visioconférence. « Si on a réussi à allumer des étoiles dans vos yeux et à vous donner envie de nous rejoindre, on en est heureux », leur a-t-il adressé, alors que la Marine nationale recrute chaque année 4.000 nouveaux marins et sous-mariniers.

Pendant les trois jours passés sur place, les jeunes ont également visité la base aéronavale de Landivisiau, à Brest. En 4e au collège Louis-Pergaud de Neung-sur-Beuvron, Yann se rêve désormais en pilote de chasse : « J'ai ressenti quelque chose de fort quand on a vu le Rafale décoller, ça m'a passionné. »

Camille Montagnon